

FIDEL ARANEDA BRAVO:  
"Las Fuerzas Armadas en  
Los Gobiernos de Chile"  
Por: WELLINGTON ROJAS VALDEBENITO

*(0242)*

El nacimiento de este ensayo tuvo su origen en el programa televisivo "Comitantes de Opinión". Allí su autor, Monseñor Fidel Araneda Bravo, se cuchó "sorprendido que algunos políticos gobiernistas participantes en el diálogo, afirmaban que en Chile siempre han gobernado las Fuerzas Armadas". Tal aveveración es un error monstruoso que denota una vez más la absoluta ignorancia que hoy entre nosotros de nuestra ejemplar vida cívica". Luego señala que mal podrían gobernar antes de 1885, unas Fuerzas Armadas que en la época no poseían grandes contingentes, lo cual el ensayista demuestra con una síntesis de la formación, historia y desarrollo de cada una de sus ramas.

En el capítulo segundo leemos: "Los militares y marinos que dirigieron los destinos del país entre 1873, lo hicieron a título personal y muy pocas dictatorialmente; todos se asesorearon por ministros rivales, salvo excepciones". José Miguel Carrera y Verdugo (1785-1821) es el primer militar que gobernó Chile después que hizo la revolución junto a sus hermanos, el 15 de noviembre de 1811. Fue verdadero dictador en la Junta de Gobierno que lo acompañaron el civil José Garpar Esquivel y el General Bernardo O'Higgins en forma interina.

Luego en 1813, el joven dictador fue derrocado y le sucedió un triunvirato compuesto por la gente que Carrera había comandado: Agustín Edwards Arancibia (1803-1837), José Miguel Ramón Rojas (1778-1840) y Francisco Antonio Pérez. Para la sucesión de Aníbal Pinto Garmendia, los conservadores ofrecieron la candidatura presidencial al héroe de la Guerra del Pacífico, General Manuel Bulnes, soldado integerrimo de buena juventud, aunque incapaz para gobernar y de escasa cultura, consciente de su inexperiencia política, rechazó hidalgamente la candidatura. Posteriormente el gobierno Domingo Santa María quiso no tuvo militares en cargos ministeriales. En el capítulo VII, el autor analiza exhaustivamente la actuación del General Carlos Ibáñez del Campo, quien "desde la moneda dirigió las elecciones presidenciales en las cuales fue el único candidato. El 21 de julio de 1927, asumió la supreme Jefatura del Estado. Gobernó sin las Fuerzas Armadas, con poderes onusados, ya que el mismo eligió su partido".

Como todo jefe de Estado constitucional o dictatorial tuvo críticos y comenzó entonces su dictadura y atropelló la Constitución que él mismo justificó. Dejó el mando al Presidente del Senado, Pedro Ospino Letelier y se exilió.

El ensayo de Fidel Araneda no es un estudio neutro. Su autor expone su pensamiento, sus juicios y su compromiso con lo que aquí leemos, lo cual no significa que se aparte de la verdad histórica. Su obra, aun que breve, será de gran ayuda para la superación de enormes prejuicios y desinformación sobre nuestra vida ciudadana.

la Tribuna, Los Angeles, 10-11-1989 p. 3. 000168281

## "Las Fuerzas Armadas en los gobiernos de Chile" [artículo]

### Wellington Rojas Valdebenito.

Libros y documentos

#### AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Las Fuerzas Armadas en los gobiernos de Chile" [artículo] Wellington Rojas Valdebenito. retr.

#### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)